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平阴县委书记
这是济南市首次差额选拔县(市)区
文/片 本报记者 李文鹏 马云云
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履职

从掌声长鸣中开始

8月26日上午，平阴县礼堂中，

全县领导干部大会正在举行。尽管彼

此早已熟悉，可当新任县委书记朱红

方一出现，会场还是响起了一阵接一
阵的掌声。这让本打算不再多说感谢

的朱红方，不得不连连向台下点头致

谢。

长鸣的掌声中透露出来的不仅是

期待，更多还有理解和支持。从县长到

县委书记，朱红方这一步迈得并不容

易。在经过一个月的差额选拔之后，平

阴县的干部对此几乎无人不知。作为
当事者的朱红方，更是有着诸多外人

不知的感受。

今年，平阴县原县委书记孙积港

调离之后，当地县委书记一职便出现

空缺。在很多人眼中，当了近8年县长

的朱红方，接任县委书记已水到渠成。

而事情却并未按照常规发展，济南市

委决定，在全市范围内公开推荐提名、

差额选拔平阴县委书记。

7月19日，济南市委全委(扩大)会成

员接到通知，在全市范围内进行平阴县

委书记的差额初始提名。作为济南市委
委员的朱红方，也在第一时间得到了消

息。“当时有点蒙，确实没想到。全委会提

名以前是没有过的，而且提名是差额

的。”朱红方明显感觉到了压力。

每位市委委员都拿到了参考名

册，其中具备平阴县委书记任职资格

条件的就有60余人，而每位市委委员

推荐的两名差额人选却又不局限于

此，也就是说市委委员们的提名并没

有限定范围。而且济南市委并未就此

“统一思想”，因此也不存在领导介绍

推荐人选的“导向”问题。

“我也很着急，倒希望能开个会，

大家议论一下。现在没有什么范围，大

家按照自己的意愿来填，确实有压

力。”朱红方清晰记得当时的感受，“说

不想上这个台阶，那是假的。能上这个

台阶，就会有更大的舞台，把自己很多

的想法也就能够得到实施。”

在经过认真比对和考虑后，朱红

方郑重填写了自己的推荐人选，其中

就有他熟悉的济南市历下区区长雷天

太。不久之后，济南市委最终提名的差
额人选中，雷天太也在其中。

平阴

成“试点”有些偶然

在平阴县委书记进行全市公开推

荐提名、差额选拔的同时，一名将因此

出现职位空缺的县(市)长的差额选拔

也在进行中。7月20日，在经过济南市

委全委(扩大)会议成员差额初始提

名、济南市委酝酿，经省委组织部审核

同意后，4名初始提名人选确定。

按照1：2的比例，平阴县委书记将

在朱红方和雷天太之间产生；而将空

缺出的县(市)长职位，则将由平阴县

委副书记朱云生和历城区常务副区长

孙斌进行竞争。接下来就是到4名初始

提名人选所在单位，进行差额推荐和

差额考察。

“真想不到，选拔县委书记和县

长，竟还要向我们做民意调查！”平阴
县东阿镇太和村党支部书记雷蕾说，

她作为“两代表一委员”(即各级党代

表、人大代表、政协委员)参与了对朱

红方与朱云生的民意调查。

7月21日下午，来自平阴县各地的
63名“两代表一委员”，集中到了平阴
县礼堂中厅会议室，每人拿到一份调

查表，开始对朱红方与朱云生进行民

主评议。“当天上午接到的电话，通知

下午到礼堂开会，没说会议的具体内

容，但明确不准请假。”平阴县政协委
员董广涛说，凭直觉就能感到会议的

重要。

在民意代表们手中的调查表上，

涉及到对考察对象的总体评价和分管

工作完成、为群众办实事、开拓创新、

联系群众、廉洁勤政、道德品行等方面

内容的评议。由于没有思想准备，平阴
县政协常委陈桂玲听清会议内容后，

仍感觉有些诧异，总感觉自己评议县

里的党政“一把手”有点不可思议。

“我们作为民意代表，通过这种方

式，可以把民心民意反映上去。”平阴

县玫瑰镇夏沟村党支部书记张昭金

说，他作为县人大代表也参加了当天

的民主评议，“我们可以把能为平阴做

贡献的人、熟悉平阴情况的人推出来。

而且，这也是我们老百姓监督领导干

部的一种方式。”

7月22日，同样的民主评议也先后

在济南市历下区、历城区进行。作为县
(市)长初始提名人选的孙斌，直到这

一天才知道自己将参加差额选拔的事

情。“当时的第一感觉就是想不到，太

突然。事先没有得到一点消息，没想到

会采用差额选拔这种方式。”孙斌依然

记得当时的感受。

作为平阴县委组织部副部

长的汝涛，已在县委组织部工

作了16年。尽管他对干部工作

已相当熟悉，对差额选拔干部

也并不陌生，但此次平阴县委
书记和县长的差额选拔，还是

让他颇感意外。“没想到会这么

快差额选拔县委书记、县长，更

没想到这么快到平阴。”

“在平阴进行县委书记和

县长的公开推荐提名、差额选

拔，并不是刻意安排的。”济南

市委组织部干部二处处长李旭

东说，济南市首次差额选拔县

(市)党政正职，之所以选择在

平阴进行，其中不乏偶然因素。

“如果出现职位空缺的是其他

地方，那首次差额选拔就可能

不是平阴了。”

“差额书记”的

与众不同

在被正式确定担任平阴县

委书记之后，朱红方接到了很

多祝贺电话，其中不乏济南市

直各部门领导的。“祝贺不能只

停留在口头上，更应该体现在

行动上。别忘了我也是你们推

荐的，我干不好，你们也有责

任。”朱红方开玩笑说，顺便也

在为平阴的发展争取支持。

谈到此次平阴县委书记的

另一差额人选雷天太，朱红方

禁不住称赞，“他一点也不比我
差”。他们是2000年同一批的挂

职干部，朱红方来自青岛市委
统战部，而雷天太则来自省委
宣传部。同为县区长，平时的接

触更是不用多说。因而，朱红方

和雷天太早已彼此熟悉。

因而当得知最后的人选将

在他们之间产生时，朱红方也

曾在心中掂量过彼此的“分

量”。“雷天太的优势很明显，他

先后在两个区任区长，见多识

广，思想开放；而我在平阴多

年，平阴的村子都快跑遍了，对

当地情况熟悉，我接手有利于

工作的连续性和稳定性，这是

我的优势。”

朱红方还特别在意当地老

百姓的意见，经常到网上看看

网友的评论。“有网友说希望雷

天太到平阴，其实这也是对我
的鞭策，说明我应该更努力，开

阔视野，解放思想。”朱红方说，

“作为首位通过公开推荐提名、

差额选拔上来的县委书记，我
很荣幸，更感到压力。”

7月25日，济南市委常委会

议采取无记名投票方式，表决

通过平阴县委书记拟任人选、

县长推荐人选，并分别报省委
审批、备案。8月6日，省委常委
会议研究通过平阴县委书记拟

任人选；8月17日，省委组织部
批复同意平阴县县长推荐人

选；8月18日，省委发文批准平

阴县委书记人选。

8月20日，济南市委组织部
到平阴县宣布县委书记和县长

调整方案。至此，济南市首次公

开推荐提名、差额选拔的县委

书记与县长，正式确定，朱红方

与朱云生履新任职。第二天，朱

红方被省委常委、组织部部长

高晓兵叫去谈话，他再次创造

了一个“第一”。

“你是我上任后第一个谈

话的县委书记。”高晓兵这样对

朱红方说，而且还把手机号给

了朱红方，为这位“差额书记”

开通了“绿色通道”，并表示将

对他进行“跟踪监督”。在经过

当地人大常委会相关程序后，

代理县长朱云生也已上任。
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格开篇的话

公开提名 差额选拔

济南试行县(市)区

党政“一把手”选拔改革

本报8月30日讯(记者

马云云 李文鹏) 近

日，经过一个多月紧锣密

鼓的公开推荐提名、差额

选拔，平阴县新任县委书

记与县长已就职履新。至

此，济南市首次经过公开

推荐提名、差额选拔方式

选任的县委书记和县长的

工作也基本结束。

7月19日，济南市委组

织部先向市委全委(扩大)

会议成员发布公告，公布
了拟充实配备的职位、人

选资格条件、选拔程序和

方法步骤，再由济南市委
全委(扩大)会议成员按1：

2比例分别署名推荐平阴
县委书记初始提名人选两

名、县(市)长初始提名人

选两名。

在初始提名人选确定

后，根据干部管理权限，

省、市委组织部分别派出

干部考察组到人选所在单

位进行差额推荐和差额考

察。除进行个别谈话和实

地考察外，还组织部分“两

代表一委员”和考察人选

的服务对象等有关方面人

员对考察对象进行民意调

查，对在现单位任职不满3

年的考察对象，还到其前

一个工作单位进行延伸考

察。

最后，根据推荐和考

察情况，再由济南市委常

委会议进行无记名投票表

决，研究确定了平阴县委

书记人选、县长人选分别

为朱红方、朱云生，并向省

委呈报。此次差额选拔的

平阴县县委书记与县长，

是济南市首次经过公开推

荐提名、差额选拔方式选

任的县委书记和县长，因
而具有开创性意义。

据了解，这次采取公

开推荐提名、差额选拔的

方式选任县(市)区党政正

职，对于进一步扩大干部
工作中的民主，落实干部
群众的知情权、参与权、选

择权、监督权；对于进一步
拓宽选人用人视野，促进

优秀干部脱颖而出；对于

进一步增强干部工作的公

开性和透明度，提高选人

用人公信度和群众满意
度，都具有重要的意义。

此次选拔改变了传统

的干部选拔方式，在党内

民主建设、干部选拔任用

方面都具有积极的探索意
义。济南市委组织部有关

人员介绍，此次选拔是对

干部人事制度改革的有益
尝试和探索，并为改革的

不断深入积累经验。随着

干部人事改革制度不断健

全，这种公开推荐、差额考

察县(市)区党政正职的做

法将逐步全面推开。

已在平阴当了近8年县长的朱红方，从未想到自己的升迁方式，竟如此与众不同。而让朱红

方更没有想到的是，此次升迁引发的社会关注，会有如此之高。

在经过严格的差额选拔程序之后，朱红方已于近日正式履新，任职平阴县委书记。与他一

起履新的，还有经过同样程序产生的平阴新任县长朱云生。这也标志着，济南市首次差额选拔

县(市)区党政正职已画上了句号，但由此启动的改革却刚刚开始。

朱红方

济南市首个差额选拔的县委书记将从这个大院里走马上任。

和县长差额选出
党政正职，两职均按1：2的比例考察


